
从 2013 年开始，石家庄密集出台大
气污染防治行动方案，整治措施一波波推
出，生态治理开启了增强模式。

“一分部署，九分落实。”全市上下全力
推进“压煤、抑尘、控车、迁企、减排、增绿”
六大治污措施，最大限度减少污染排放。

按照河北省统一部署，石家庄去年下
大力实施了钢铁、水泥、电力、玻璃等四大
行业减排工作，共完成脱硫、脱硝减排工
程436项，压减炼铁产能104万吨、炼钢产
能60万吨、水泥产能1850万吨，减少粉尘
排放3073万吨，提前3年完成“十二五”减
排任务。

着眼于长远发展，石家庄市统筹考虑
环境保护和工业发展，谋划实施了主城区
污染企业搬迁升级改造工作，在财税、资
金和用地方面，最大限度地鼓励污染企业
早搬、快搬。到目前为止，已经完成 7 家
高污染企业的搬迁升级改造任务。

一棵树就是一台除尘器。特殊的地
理和气候条件决定了种树是改善石家庄
大气环境的最适宜的选择。为此，石家庄
市实施了环省会生态绿化、环省会经济林
建设，西部山区县、主要河流和国省干道
沿线植树绿化，以及农田林网和村庄绿
化、城区绿地提升等工程。

六大措施实现多源控制
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郑州人民广播电台
为展现我市大气污染防治成效、督促后进单位及时整改、进一步发挥媒体助

政的作用，由中共郑州市委宣传部、郑州市大气办主办，郑州人民广播电台承办
的《广播问政 对话蓝天》大型访谈节目将邀请各县、市、区（管委会）及相关局委
党政负责人走进直播间，针对工地扬尘、道路遗撒、尾气排放、工业排放等方面治
理的效果和存在的问题与市民交流沟通。本节目将依托FM98.6郑州新闻广播

《百姓阳光热线》（播出时间：11:15~12:00）呈现。

郑州电视台
郑州电视台一套《郑州新闻》（17：36）、《郑州大民生》（18：00），郑州电视台二

套《有啥说啥》（18：30），郑州电视台五套《郑州法制报道》（19：50）推出“郑州全民
动员向大气污染宣战”专栏。

8 月 6 日，尽管已经回家好几天了，体操
世界冠军眭禄的微信朋友圈里依然还在疯
传着她的“藏袍照”。这是她上周在参加恒
源祥——可可西里自然保护区“爱羚”公益行
动时的装扮。

眭禄拥有世界冠军、亚运会冠军等诸多
头衔，2013 年全运会后退役，入读上海交大。
此次，她作为恒源祥受邀嘉宾前往可可西里
自然保护区，出任藏羚羊保护大使，以实际行
动呼吁大家关注和保护藏羚羊。谈起在可可
西里的经历，眭禄表示，“参观藏羚羊保护故
事的展厅时，当我看着藏羚羊的骸骨，内心受
到很大的震撼。它们在高原驰骋，是那么的欢
快、自由，当时我都有一种想和它们一起奔跑
的冲动。可气的是，竟然会有人为了经济利益
而猎杀这么可爱的藏羚羊”。

北京奥运会吉祥物五个福娃中，名为“迎
迎”的吉祥物是以藏羚羊为原型的。藏羚羊
曾是可可西里分布数量最多的野生动物，也是
世界级保护动物，是世界范围内严格保护和禁
止贸易的物种。但不法分子为了巨大的利益，
大规模盗猎藏羚羊，使藏羚羊从高峰时的100
多万只急剧减少到了几万只。

2002 年，10 名可可西里反盗猎藏羚羊队
员来到恒源祥集团。掌门人刘瑞旗带头慷慨
解囊，全体员工共同参与，向反盗猎队捐赠了
3.9 万元。2004年，世界上海拔最高的野生动
物救护基地——“恒源祥可可西里藏羚羊救护
中心”一期落成。2011年，由恒源祥（集团）有
限公司对可可西里藏羚羊保护中心进行的第
二期投资维修扩建工程全部完工并投入使用。

恒源祥集团总经理陈忠伟表示，恒源祥
可可西里藏羚羊救护中心建成后，野生动物
救护成功率达 90%以上，特别是藏羚羊在人
工管理条件下实现繁殖，为今后规模性开展
藏羚羊人工繁育积累了经验。虐杀藏羚羊的
现象得到了遏制，藏羚羊种群开始逐步恢复，

据监测统计，可可西里保护区境内藏羚羊种
群数量已达6万多只。

8 月 6 日，“地球的生命力——藏羚羊保
护教育项目”捐赠活动在恒源祥可可西里藏
羚羊救护中心举行。本次活动于今年 2 月由
恒源祥集团携手青海可可西里国家级自然保
护区管理局、上海动物园以及协鑫阳光慈善
基金会共同发起。在捐赠仪式上，由上海动
物园、恒源祥集团、协鑫阳光慈善基金会向可
可西里藏羚羊救护中心捐赠数十万元现金以
及价值10万元的羊毛被和羊毛内衣等御寒物
资，捐赠的款项将全部用于恒源祥可可西里
藏羚羊救护中心的维护建设以及藏羚羊物种
的保护工作。全国晚报体育新闻学会会长袁
虹衡代表学会现场认养藏羚羊，他表示，这是
体育媒体人在传播社会正能量方面一次新的
创新合作。眭禄还受聘担任藏羚羊保护大
使，呼吁公众不购买藏羚羊绒毛制成的商品、
不在青藏沿线乱丢塑料袋等垃圾，同时呼吁
有心人成为志愿者，加入到“恒源祥可可西里
藏羚羊救护中心”的保护工作中，用自己的点
滴行动守护藏羚羊。

从世界冠军到恒源祥藏羚羊保护大使

眭（sui）禄的新使命

市属媒体记者参观石家庄市电视塔200米高处的大气梯度监测站
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媒体联动

眭禄与恒源祥集团总经理陈忠伟一起喂养
藏羚羊

石家庄市推行的六大治污主攻举措中，有两项与工业企业直接相关——迁企、减排。迁企，是要将污染较重的企业迁出市区；减排，意指淘汰
落后产能，更新换代，利用新工艺、新技术减少对环境的影响。实际工作中，这两项举措综合运用发挥的作用更佳：将污染企业搬出市区，郊
区建厂上新设备新工艺，减少对周边环境的影响；这类企业工艺落后，多数效益低，受制于经营成本的影响，也需要搬迁方能涅槃重生。
记者走访发现，迁企和减排方面两市执行政策大同小异，要论这方面的经验，石家庄市治污决心更强，治理力度更大，“一分部署，九分落
实”。透过石家庄市GDP第三产业比重今年上半年首次超过第二产业这一统计也能看出些许端倪。
在这两大方面，我市各级部门还需将每一项治污举措做实做细，保卫“郑州蓝”，建设美丽郑州的愿望才能得以实现。
郑州报业集团全媒体记者 冉小平 聂春洁 宋建巧 张倩 文/图

石家庄市钢铁有限责任公司是一家
年营业额超百亿的大型国有企业，企业在
生产过程中自行进行了技改，各项污染物
排放也符合国家标准，但为了推动大气污
染防治工作，石家庄市还是将它列入了搬
迁企业的名单。

目前搬迁已经启动，预计到 2017 年
搬迁能够完成。

该公司安全生产管控中心高级主管
马恩现告诉记者，此次搬迁不是简单的产
能和污染排放转移，而是公司进一步完善

工艺、调整产业结构、提高产品竞争力、大
幅削减污染物排放的新契机。

据了解，该公司环保搬迁产品升级改
造项目具有环保搬迁、产品升级、循环发展
三大特点。搬迁过程中，不光工艺技术装
备水平要大大提升，环保设施也将全面升
级，实现钢铁产能等量置换、污染物排放大
幅削减。

马恩现表示，新厂区将达到污染物特
别排放限值和清洁生产一级标准，可以说
是“近零排放”。

超百亿产值的企业也得搬

鹿泉鼎鑫公司、中山建材、西柏坡建
材、冀鹿建材、平山县恒达鑫公司等水泥
企业成功爆破，缓缓倒地，由此告别舞台、
成为历史。

石家庄市鹿泉县、平山县是生产水泥
的集中县区，在全国都有一定影响力。两
县水泥企业数量多、规模大，但也是大气
污染的重灾区，在水泥生产过程中所造成
的粉尘污染是重要的污染源之一。

石家庄市工业和信息化局相关负责
人表示，水泥企业拆除的背后，是代价不菲
的经济账，但治理雾霾拆除水泥过剩产能

是断腕，忍痛也得下刀。2013 年 12 月 17
日，集中拆除第一批18家水泥企业，减压
过剩产能940万吨，2014年2月17日，对
高速两侧水泥企业再次集中拆除，拆除第
二批17家水泥企业，压减过剩产能910万
吨，通过两次集中拆除，石家庄市压减水泥
产能1850万吨，提前3年完成原定“淘汰水
泥过剩产能1500万吨”的目标任务。

该负责人表示，化解过剩产能就要做
出牺牲，但牺牲的是眼前利益、局部利益，
换来的是长远利益、全局利益，是老百姓
的根本利益！

“断腕忍痛”拆除35家水泥企业


